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ЦЕННАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ-— 

ТОЧНАЯ
От имени губернатора и прави-

тельства Орловской области участ-
ников заседания регионального со-
вета тепло приветствовал и поже-
лал им плодотворной работы 
Ю.Н. Парахин. Отмечая важность 
деятельности органов статистики, 
он выделил главное: информация о 
социально-экономическом, демо-
графическом, экологическом со-
стоянии регионов должна не только 
своевременно предоставляться, но 
и быть максимально полной, объек-
тивной. Тем более что в условиях 
финансово-экономического кризи-
са, подчеркнул Юрий Николаевич, 
такая информация имеет особую 
цену. С другой стороны, если бы ор-
ганы власти, бизнес, обществен-
ные организации относились к ин-
формации статистиков с должным 
вниманием, то, наверное, было бы 
намного легче преодолевать воз-
никшие сегодня финансово-эконо-
м и ч е с к и е  т р у д н о с т и ,  с к а з а л 
Ю.Н. Парахин. Он  выразил уверен-
ность, что участникам столь пред-
ставительного заседания удастся 
выработать для многочисленных 
потребителей статистических дан-
ных — в первую очередь, конечно 
же, органов государственной власти 
— такие информационные материа-
лы, которые позволят принимать 
более взвешенные и точные реше-
ния, направленные на скорейшее 
выведение экономики из кризиса. 

ВОСЕМЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Прошедшая в 2002 году Всерос-

сийская перепись населения, го-
воря языком агиток той кампании, 
позволила получить «портрет» на-
шей страны. Довольно точный, от-
разивший и неимоверно сложные 
90-е годы прошлого века, и начало 
возрождения отечественной эко-
номики уже в статусе рыночной. 
Вопреки заверениям скептиков, не 
видевшим практического смысла в 
переписи, она помогла создать 
чёткую научно-статистическую ба-
зу для реализации национальных 
проектов «Доступное и комфорт-
ное жильё — гражданам России», 
«Развитие АПК» и других. 

Нелепо отрицать и то, что пере-
пись-2002 достоверно показала 
острейшую проблему современ-
ной России — демографический 
«провал». Проинформирован — 
значит вооружён. Итоги той пере-
писи позволили скорректировать 
демографическую политику госу-
дарства. Объявленные затем Год 
семьи и Год молодёжи — это не пу-
стые громкие абстракции, а конк-
ретные комплексные программы, 
призванные стимулировать рожда-
емость в нашей стране. 

У второй в новейшей истории 
России переписи населения 2010 
года — особая миссия, ведь пред-
стоит в виде определённым обра-
зом сгруппированных статданных 
представить «портрет» страны, ко-
торая довольно динамично разви-
валась в прошедшие после преды-
дущей переписи годы. Несомнен-
но, отразят итоги переписи-2010 и 
последствия мирового финансо-
во-экономического кризиса для 
нашей страны. 

Иными словами, у статистиков 
нет ни малейшего сомнения в акту-
альности предстоящей переписи и 
необходимости её проведения. Но 
заместитель руководителя Росста-

та А.Е. Суринов начал своё выступ-
ление далеко не оптимистично:

— Подготовка к Всероссийской 
переписи населения 2010 года се-
годня идёт довольно сложно. Мы 
пытаемся доказать, что Всерос-
сийскую перепись населения не-
обходимо, как и планировалось, 
провести в октябре 2010 года. От-
кровенно говорю: пока этот вопрос 
остаётся открытым, однозначного 
понимания относительно сроков 
проведения переписи нет. 

Но есть распоряжение прави-
тельства на сей счёт. Есть обшир-
ный набор плановых мероприятий, 
связанных с его выполнением. И 
пока других решений не принима-
лось, подчеркнул Александр Ев-
геньевич, нужно действовать стро-
го в соответствии с утверждённым 
планом. 

Хотя совершенно очевидно, что 
предстоящую перепись потребу-
ется втискивать в рамки вынужден-
ной экономии ресурсов «по всему 
фронту»: кризис. По данным зам. 
руководителя Росстата, смета на 
проведение мероприятий, связан-
ных с подготовкой к предстоящей 
переписи населения, по 2009 году 
сокращена почти на треть. Регио-

ны практически не получают денег 
на аренду помещений для уполно-
моченных по переписи. И всё же, 
обратился А.Е. Суринов к руково-
дителям территориальных органов 
статистики, в этих тяжелейших фи-
нансовых условиях нужно сделать 
всё, чтобы поставленная перед 
статистиками задача была выпол-
нена. 

Новшество переписи-2010 — 
экономисты, которые будут помо-
гать  уполномоченным по перепи-
си. Мера оправданная. Однако 
А.Е. Суринов сразу предупредил 
руководителей регионстатов, что-
бы те не просили денег на аренду 
помещений ещё и для экономис-
тов. 

На чём не намерен экономить 
Росстат, так это на современной 

вычислительной технике — иначе 
нет смысла ждать взвешенных, 
чётких данных от переписи, а так-
же на переписных бланках — они, 
как и положено, будут иметь все 
необходимые степени защиты. 

Что касается закона о перепи-
си, то он, сообщил А.Е. Суринов, 
уже в ближайшее время будет рас-
сматриваться на заседании прави-
тельства. «В общем, система про-
ведения переписи-2010 готова, — 
подытожил выступление Алек-
сандр Евгеньевич. — Администра-
цию президента, аппарат прави-
тельства Минэкономразвития впе-
чатлило то, что в большинстве 
субъектов Федерации созданы и 
начали работать комиссии по про-
ведению переписи; аналогичные 
комиссии появились и во многих 
муниципальных образованиях. Мы 
уже вошли в эту серьёзную работу, 
так что останавливать этот набира-
ющий обороты маховик нецелесо-
образно. Поэтому мы надеемся, 
что решение о проведении Все-
российской переписи населения в 
октябре 2010 года останется в си-
ле». 

Начальник управления стати-
стики населения и здравоохране-

ния Росстата И.А. Збарская сооб-
щила, что проект постановления 
правительства об организации 
Всероссийской переписи населе-
ния в 2010 году уже направлен на 
согласование в 20 федеральных 
органов исполнительной власти. 
(«Надеемся, что в установленные 
сроки мы это постановление со-
гласуем»). По словам Ирины  Алек-
сандровны, есть чёткое понимание 
актуальности переписи в админи-
страции президента.

Что примечательно, позитивное 
отношение к предстоящей перепи-
си было зафиксировано и среди 
населения по итогам проведённо-
го по заказу Росстата большого со-
циологического опроса. Были ох-
вачены все субъекты Федерации 
— 2400 респондентов в 205 на-
селённых пунктах. По результатам 
исследования, 85 % россиян гото-
вы принять участие в переписи, 
83 % понимают её важность и зна-
чимость. Как видите, готовность 
населения достаточно высокая. 
Аналогичные замеры 2000 года по-
казали, что тогда стартовые пози-
ции были в два раза ниже. Как за-
метила И.А. Збарская, перепись 
2002 года, сельскохозяйственная 
перепись 2006-го сделали своё 
благое дело. 

ОСТРОВОК 

СТАБИЛЬНОСТИ?
Вице-президент ЗАО «КРОС», 

выигравшего конкурс на право 
проведения информационно-разъ-
яснительной кампании по Всерос-
сийской переписи населения 2010 
года, О.Ю. Солодухин сказал: «Мы 
не стали радикально менять про-
грамму подготовки к переписи, а 
решили использовать здоровые 
элементы, которые были у нас в 
старой программе. Если государ-
ство проводит  перепись — значит, 
оно продолжает ставить стратеги-
ческие цели, продолжает думать о 
будущем, заботиться о нём. Мож-
но сказать, это тот островок ста-
бильности, который показывает, 
что стабильность ждёт нас и в бу-
дущем». 

Перепись, напомнил О.Ю. Со-
лодухин, имеет практическую цен-
ность буквально для каждого жите-
ля страны. Из неё выросли наши 
национальные проекты. Кризис не 
вечен, а достоверные и правиль-
ные ответы на вопросы перепис-
ных листов позволят государству 
развиваться дальше. Перепись — 
это стабильность. Очень важная 
идеологема. 

Не менее актуальна и тема пе-
реписи как акта международной 
самопрезентации государства. То 
есть это «портрет» нации, который 
можно показать миру.  

...Регулярное проведение пере-
писей населения должно стать 
привычным делом — как, напри-
мер, это происходит сегодня в раз-
витых странах мира. А каким он 
окажется, «портрет» России вре-
мён кризиса, надеемся, мы узнаем 
уже в недалёком будущем. Хочется 
верить, что, несмотря ни на что, 
будет он очень привлекательным и 
светлым.

Николай СОЛОПЕНКО.
Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Казалось бы, статистика знает всё. Но ког-

да в привычную, размеренную жизнь, всё 

смешав и перепутав, врывается мощнейший 

системный кризис... Когда буквально карточ-

ными домиками рушатся незыблемые, с ве-

ковой историей банки, сворачивают произ-

водственную деятельность известные во 

всём мире компании... 

Тогда мало кто отважится сегодня сказать, 

что будет уже завтра. Поневоле наступает 

время серьёзных корректив. И сейчас даже 

самые информированные статистики не зна-

ют, состоится ли  официально объявленная 

на октябрь 2010 года Всероссийская пере-

пись населения в назначенный срок.  

Тревожные нотки по поводу судьбы такого 

масштабного события в жизни любого госу-

дарства, как перепись, звучали и в выступле-

ниях участников прошедшего недавно в Орле 

VIII заседания Регионального совета руково-

дителей территориальных органов Феде-

ральной службы государственной статистики 

Центрального федерального округа. В работе 

заседания приняли участие заместитель ру-

ководителя Федеральной службы государст-

венной статистики А.Е. Суринов, начальник 

управления статистики населения и здраво-

охранения Росстата И.А. Збарская, главный 

советник аппарата полномочного представи-

теля Президента РФ в ЦФО А.В. Карцев, за-

меститель председателя правительства Ор-

ловской области, руководитель блока финан-

сово-экономического развития Ю.Н. Пара-

хин, вице-президент ЗАО «КРОС» О.Ю Соло-

духин, а также руководители органов стати-

стики регионов ЦФО — Орёлстата, Владимир-

стата, Тамбовстата, Курскстата и др. Прояви-

ли интерес и приехали в Орёл также руково-

дители органов статистики Дагестана, Пензы 

и Самары.  

«Портрет» России времён кризиса

Общественные приемные — это 
реальный канал обратной связи вла-
сти с избирателями, возможность 
для граждан решить свои проблемы.

— Приемы граждан в Орловской 
области проходят очень плодотвор-
но, —  рассказывает Николай Дмит-
риевич Ковалев. — Многие из подня-
тых на приемах  вопросов ложатся в 
основу российского законодатель-
ства. Особенно это касается про-
блем патриотического воспитания, 
защиты памятников. 

На очередной прием, десятый с 
момента открытия общественной 
приемной, было записано более 
20 человек, а в целом в журнале 
регистрации — почти 250 посети-
телей. 

— Треть обращений удается ре-
шить положительно в полном объ-
еме, — отмечает Николай Дмитрие-
вич Ковалев. — Самые сложные для 
решения — вопросы обеспечения 
работой и жильем; кроме того, ос-
тавляет желать лучшего федераль-
ное законодательство в плане  защи-
ты прав ветеранов.

Цель общественных приемных — 
обеспечение  возможности донести 
до В.В. Путина информацию о реаль-
ном положении в регионах, о вопро-

сах, которые не удается решить без 
личного участия  высших должност-
ных лиц «Единой России». 

Одна из таких серьезных проблем, 
поднятая посетителями на приеме, 
— это переадресация на местный 
уровень обращений, которые были 
направлены в вышестоящие органы.   
В результате граждане вновь вынуж-
дены обращаться в те же инстанции, 
к тем же людям, которые отказали  в 
той или иной просьбе. Как правило, 
это социальные проблемы с про-
сьбами о помощи в лечении, получе-
нии каких-либо льгот и т. д.

— Процент обращений социаль-
ного характера довольно высок, — 
говорит Николай Дмитриевич. — 
Людскую боль пропускаешь через 
свои сердце и душу. Горько бывает 
от сознания, что не всем можешь по-
мочь. Тем не менее все вопросы в 
общественной приемной ставятся 
на контроль, с ними работают, ведь 
механизм работы общественных 
приемных предусматривает, что 
ежемесячно все накопленные воп-
росы будут докладывать председа-
телю партии «Единая Россия» 
В.В. Путину.

Елена ГУСЕВА.

Фото Андрея САСИНА.

В ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЁМНОЙ В.В. ПУТИНА

Реальный канал 
обратной связи

Как отмечают специа-
листы управления заня-
тости населения, в апре-
ле сокращение числа 
безработных отмечалось 
практически во всех 
районах области. Лишь в 
г. Орле уровень безрабо-
тицы  за этот месяц вы-
рос на 0,1 %.

Изменилась и струк-
тура фиксированной 
безработицы: среди за-
регистрированных без-
работных отмечалось 
сокращение числа уво-
ленных с предприятий 
обрабатывающих произ-
водств, АПК, но при этом 
чаще проходили уволь-
нения в сфере строи-
тельства.

На 30 апреля в банке 
данных службы занято-
сти было 5315 вакансий, 
в том числе 2161 — по-
стоянные рабочие ме-
ста, а 3154 — временные 
работы. 

В связи с сокращени-
ем численности на пред-
приятиях, их ликвидаци-
ей или банкротством за 
минувшую неделю уво-
лены 135 человек. На-
иболее крупные сокра-
щения произошли в ЗАО 
«Дормаш» — 30 человек, 
на «Автосельмаше» — 

26, в ООО «Элементы 
мебели и комплекты сто-
лярные» — 19 человек.

В режиме неполной 
занятости находились 
17729 человек: 1351 — в 
вынужденных простоях, 
15528 — на сокращён-
ной рабочей неделе, 850 
человек — в незаплани-
рованных отпусках по 
инициативе админист-
рации. По сравнению с 
предыдущей неделей 
число работников, нахо-
дящихся в вынужденном 
простое, увеличилось на 
187 человек, а работаю-
щих в режиме сокращен-
ной недели, напротив, 
уменьшилось на 220 че-
ловек.

О предстоящих уволь-
нениях в связи с сокра-
щением численности в 
мае — июле предупреж-
дён 2841 человек на 49 
предприятиях области. 
Наиболее значительные 
сокращения планируют 
предприятия обрабаты-
вающих производств — 
1919 человек, в том чис-
ле ОАО «Мценский ли-
тейный завод» — 608, 
промышленные предпри-
ятия Ливен — 300, под-
разделения ОАО «Орёл-
строй — 287 человек.

В рамках программы 
содействия занятости 
населения Орловской 
области на 2008 — 2010 
годы при посредничест-
ве службы занятости с 
начала года трудоустро-
ен 3121 человек, в том 
числе за прошедшую не-
делю — 475 человек, из 
которых 340 — безра-
ботные. На профессио-
нальное обучение с на-
чала года направлено 
1406 безработных. В об-
щественных работах с 
начала года участвовали 
650 человек. Организо-
вана временная заня-
тость 650 подростков (в 
свободное от учёбы вре-
мя). 

 В реализации другой 
программы — дополни-
тельных мероприятий, 
направленных на сниже-
ние напряженности на 
рынке труда Орловской 
области на 2009 год, — 
приняли участие 5177 че-
ловек. Например, к вре-
менным работам присту-
пили 3846 человек на 64 
предприятиях, в том чис-
ле за минувшую неделю 
— 179. 40 безработных в 
14 районах области заре-
гистрировали предпри-
нимательскую деятель-
ность, в том числе за про-
шедшую  неделю — 19 че-
ловек. Из них 16 в Колп-
нянском районе в личных 
подсобных хозяйствах 
выращивают и откармли-
вают свиней для после-
дующей их реализации.

  Подготовил 

С. НИКОЛАЕВ.

Ситуация 
на рынке труда области

По данным управления занятости 

населения Орловской области, за 

минувшую неделю (на 30 апреля) 

количество  зарегистрированных 

безработных сократилось на 113 

человек и составило 8331 человек. 

Отрадная динамика. Радует и то, что 

уровень фиксированной безработицы  

остался прежним — 2 %. 

Начальник сектора организации расчётно-
кассового обслуживания клиентов Ор-
ловского отделения Сбербанка России 

Светлана Анатольевна Ушанова почти забыла, 
как выглядят деньги. Конечно, это вовсе не оз-
начает, что их у неё нет — на жизнь хватает. Но у 
Светланы Анатольевны, когда она идёт в мага-
зин за покупками, кошелёк не раздувается от 
купюр и не обрывает карман от тяжести монет. 

Вы уже, наверное, догадались, что в кошель-
ке у неё вместо пачки «живых» денег — невесо-
мая пластиковая банковская карта. 

— Знаете, это очень удобно, — улыбается 
Светлана Анатольевна. — Я, признаюсь, уже от-
выкла от наличности. 

Таких, как С.А. Ушанова, в нашей области 
уже немало. И с каждым годом их становится 
всё больше. 

Наверное, каждый второй сегодня уже име-
ет банковскую карту, считает Светлана Анато-
льевна. 

— Люди на практике убедились в преиму-
ществах подобной формы расчётов. Ведь, со-
гласитесь, намного удобнее не получать налич-
ные в банкомате и затем нести их в магазин, а, 
сократив путь, сразу идти в торгово-сервисную 
точку и там рассчитываться за покупки с помо-
щью карты, — говорит С.А. Ушанова. 

— Перечисление заработной платы на плас-
тиковую карту — современная безналичная 
форма расчётов. Она очень  удобна всем — и 
предприятиям, и организациям, а также и их 
работникам, — уверена Светлана Анатольевна, 
— особенно сегодня, в условиях финансово-
экономического кризиса, когда любая органи-
зация ищет малейшие возможности снижения 
расходов. 

И С.А. Ушанова перечисляет преимущества, 
которые несут с собой зарплатные банковские 
карты. Вслед за Светланой Анатольевной выде-
лим лишь наиболее существенные. Сокраща-
ются затраты времени бухгалтерской службы 
на учёт и депонирование денежных средств, 
подсчёт и выдачу заработной платы сотрудни-
кам, обеспечивается конфиденциальность вы-
плат. Само собой, снижаются расходы на до-
ставку, хранение, обустройство и содержание 
помещений касс. Участие организации в выда-
че зарплаты сводится лишь к перечислению 
сумм единым платежом и предоставлению в 
банк списков на зачисление зарплаты на счета 
банковских карт. Работникам уже не приходит-
ся томиться в очередях за зарплатой в кассе 
предприятия, а кассирам — беспокоиться за 
сохранность налички. Сотрудники  в режиме са-
мообслуживания в любое удобное время полу-
чают наличные деньги через общедоступные 
банкоматы, которые работают круглосуточно, 

или в пунктах выдачи наличных денег по режи-
му работы отделений Сбербанка, где они орга-
низованы.  

А чтобы все эти проблемы остались в про-
шлом, всего-то и нужно, по словам С.А. Ушано-
вой, руководителям предприятий или органи-
заций заключить со Сбербанком договор о реа-
лизации зарплатного проекта с использовани-
ем банковских карт. Держателями карт стано-
вятся сотрудники заключившего договор с бан-
ком предприятия. На счета карт могут быть пе-
речислены как заработная плата, премия, ма-
териальная помощь, так и командировочные, а 
также другие выплаты. 

— Сегодня,  — отмечает тенденцию 
С.А. Ушанова, — всё активнее переходят на 
банковские карты учреждения бюджетной сфе-
ры, например учреждения здравоохранения, 
образования, культуры, органы самоуправле-
ния, правоохранительные органы, силовые 
структуры и другие. 

Пластиковую карту часто называют «элект-
ронным кошельком». Причём это очень надёж-
ный кошелёк. Ведь в жизни всякое случается. 
Допустим, полученную в кассе зарплату, как это 
ни печально, можно потерять, деньги могут 
стать и добычей воров... 

Если же деньги будут перечислены на счет 
банковской карты, то в случае потери или кра-
жи карты зарплата никуда не девается — она 
ваша до копеечки. Достаточно обратиться в 
банк, получить новую карту взамен утраченной 
к тому же счёту — и никаких проблем. Главное 

— обязательно заявить в банк о пропаже карты, 
тогда счёт её держателя тут же будет заблоки-
рован, а воспользоваться своими деньгами 
можно будет уже по новой карте. 

По словам С.А. Ушановой, Сбербанк разви-
тию «пластикового» бизнеса уделяет особое вни-
мание. Он выпускает широкий спектр пластико-
вых карт, рассчитанных на разные категории кли-
ентов. Есть дешёвые — Сбербанк-Visa Electron, 
Сбербанк-Maestro и дорогие — Visa Classic, 
MasterCard Mass. В настоящее время пластико-
выми картами Сбербанка пользуются более 100 
тысяч жителей Орловской области. С помощью 
карт можно через информационно-платежные 
терминалы Сбербанка оплачивать коммуналь-
ные услуги, осуществлять переводы по счетам 
пластиковых карт, оплачивать ссудные платежи, 
производить оплату товаров и услуг в торгово-
сервисных точках. Сейчас торгово-сервисных то-
чек насчитывается более 700: всем известные 
супер- и гипермаркеты («Сберегайка», «Европа», 
«Юнмарт», «Юность», «Линия», «Сытый и пряный» 
и др.), магазины бытовой техники («Эльдорадо», 
«Энергия», «Техносила», «Шанс» и др.), товаров 
для дома («Уютерра», «Семья», «Бежин луг» и 
др.), магазины одежды и обуви («Легкий шаг», 
«Фабрика обуви», «Глория Джинс» и др.), ювелир-
ных изделий («Кристалл», «Адамас», «Золотой 
Орел» и др.), рестораны, кафе и т. д.

— Светлана Анатольевна, не является ли 
сдерживающим фактором для развития рынка 
банковских карт состояние инфраструктуры — 
количество банкоматов, терминалов? 

— Нет, сегодня только в Орле и Орловской  
области действуют 50 пунктов выдачи наличных 

и более 70 банкоматов Сбербанка,  которые на-
ходятся в шаговой доступности к потенциаль-
ным клиентам; активно расширяется сеть ин-
формационно-платежных терминалов. При за-
ключении договора о реализации зарплатного 
проекта мы учитываем пожелания клиентов — 
юридических лиц (сегодня их число превысило 
тысячу) об установке банкомата в наиболее 
подходящем для них месте. 

Лиха беда — начало, считает С.А. Ушанова, 
стоит только попробовать. Люди быстро при-
выкают к «пластиковой жизни» и отмечают её 
явные преимущества. И уже не представляют 
без банковской карты цивилизованного суще-
ствования. В самом деле: с помощью пласти-
ковой карты сегодня можно получить заработ-
ную плату, оплатить коммунальные и прочие 
платежи, заказать авиа- или железнодорож-
ный билет, пополнить счёт на мобильнике; 
банковские карты можно  использовать и за 
границей. 

Красноречивый факт: сегодня на банков-
ские карты перечисляется уже порядка 25 % 
средств от областного фонда оплаты труда. 
Словом, банковские карты всё увереннее вхо-
дят в нашу жизнь. Будущее за ними. И, похоже, 
не такое уж далёкое.

Наслаждайтесь покупками с пластиковой 
картой, будьте свободными от предрассудков! 
Платите современно!

Генеральная лицензия Банка России 
на осуществление банковских операций 
№ 1481 от 3.10.2002 г. Сбербанк России 
ОАО. Реклама.

С. НИКОЛАЕВ.

БАНКОВСКИЕ КАРТЫ

«Пластиковая» зарплата — это то, что надо

АКТУАЛЬНО

Накануне 1 Мая в общественной приемной председателя 

партии   «Единая Россия» В.В. Путина в г. Орле состоялся 

очередной прием граждан, который провел депутат 

Государственной думы, председатель Комитета 

по делам ветеранов Н.Д. Ковалев.


